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Notre nouveau site internet est en ligne !
www.larche-lolivier.com - La curiosité n’est pas toujours un défaut !

L e nouveau mandat qui m’a été confié est clair 
puisqu’il consiste à  mettre en œuvre les 7 princi-
paux axes définis par l’équipe de discernement : 

b « Préserver  la qualité de la vie communautaire »,  
b « Impliquer toujours mieux les personnes avec un 
handicap », 
b « S’adapter aux nouveaux visages de la communauté »,
b « Repenser la gouvernance »,
b « Travailler sur le développement », 
b « Conforter la vitalité spirituelle » 
b « S’ouvrir sur l’extérieur et mobiliser les réseaux. »

Avec le soutien du conseil communautaire, nous concen-
trons notre action sur ces fondamentaux.

L’essentiel restera de vivre humblement  notre mission  
auprès des personnes «accueillies accueillantes » !
En réalisant des choses simples, en acceptant de parfois 
faire moins, de réduire la voilure pour mieux être et vivre 
ensemble.

Refondre au sens initial de refaire quelque chose pour 
l’améliorer : c’est-à-dire, ne rien renier, garder le meilleur 
du bel ouvrage mais le reciseler pour une nouvelle  
aventure, un nouveau souffle.

Nous chercherons également à faire vivre la collégialité 
des instances communautaires autour d’un management 
plus participatif.

Identifier nos fragilités mais croire que la force de la com-
munauté -qui dépasse la somme des êtres qui la compo-
sent- sera plus forte que ses fragilités et raffermira  notre 
unité.

Le projet de ce nouveau mandat n’est ni la construction 
d’un nouvel ESAT, ni celle de nouveaux foyers -qui ne 
sont que de beaux  outils- mais bien de poursuivre modes-
tement la simple et géniale intuition de notre fondateur Jean  
Vanier :   être là -ensemble- dans une vraie gratuité, 
dépassés par quelqu’un qui nous surpasse, qui nous  
accueille : l’autre, reflet du Tout-Autre !

Nous sommes tous invités à nous laisser pacifier en gardant 
un zeste de folie propre à l’Arche…..

Eric Thibault
Responsable de la communauté

Eloge de la lenteur 
et de la faiblesse !

Eric et Rémi

va changer de nom...



µ Stéphane : Comme chaque année, un 
groupe est parti cet été en vacances à Erde-
ven. Igor et Jean-Yves, vous en faisiez partie... 
8 Jean-Yves : C’est beau la mer.

µ Stéphane : qu’est-ce que vous avez fait 
comme sorties ?

8 Jean-Yves : du bateau.

P Igor : oui, une croisière sur la ria d’Etel. (...) 
Nous avons aussi visité le zoo de Pont-Scorff et 
Poul-Fétan, où est reconstitué un village breton 
du XIXème siècle. 

8 Jean-Yves : Il y avait de la poterie, c’était 
beau !

µ Stéphane : Et toi, Julien, qu’est-ce que tu 
gardes comme souvenir ?

8 Julien : Plein de choses... Les balades.

µ Stéphane : Où ça ?

8 Julien : Dans le parc avec des animaux 
[le zoo de Pont-Scorff], dans un village ancien 
[Poul-Fétan].

Interview réalisée par Stéphane Dufeu 
Référent des ateliers

Interview de Dominique sur le Séjour à Marseille

M Stéphane : Qu’est-ce que vous avez fait là-bas ?

c Dominique : J’ai été à Ok Corral. 

M Stéphane : C’est quoi ?

c Dominique : C’est un parc.

M Stéphane : Qu’est-ce qu’il y avait dans ce parc ?

Dominique : Il y avait le manège. Le spectacle avec 
des cow-boys.

Vacances à MARSEILLE

Vacances en Charente

Vacances à Timadeuc

C’ est le 
l u n d i 
3 août 

que nous sommes 
arrivés à l’Arche 
La Merci en Cha-
rente. Nous avons 
i m m é d i a t e m e n t 
été conquis par la 
beauté du lieu et 
le confort du foyer. 
La maison en pierre 
comportait deux 
étages et juste en 
face se trouvait une 
belle chapelle où 
nous nous réunis-
sions certains soirs 

pour une prière. A 
Jarnac, situé à envi-
ron 10 km du foyer, 
la maison Cour-
voisier a pour em-
blème la silhouette 
de Napoléon. Il faut 
dire qu’elle avait été 
choisie par l’em-
pereur lui-même 
comme fournisseur 
officiel. Après une 
visite guidée nous 
montrant les dif-
férentes étapes de 
la fabrication d’un 
cognac viendra le 
moment de la dé-

gustation (palais 
et gorges sensibles 
s’abstenir!). 

Notre séjour fut 
agrémenté de bons 
repas avec une 
mention spéciale à 
l’occasion de l’an-
niversaire d’Anne-
Cécile, de ballades 
champêtres, de 
moments de far-
niente…

Bref, les vacances !

Yannick Durand-
Daubin

Assistant foyer

Pour Bernadette, un environ-
nement calme de paix et de si-
lence.

Pour Jacqueline, des personnes 
rencontrées chaque jour à l’ab-
baye qui la confirment dans ses 

dons : dessin, cuisine, sourires 
offerts.

Pour Jean-Marie, des frères 
moines toujours disponibles, 
une oreille qui écoute, des bras 
qui réconfortent…

Pour tous, un 
accueil incondi-
tionnel et chaleu-
reux !

Pour notre petit 
groupe, pas d’ex-
cursions spor-
tives ni de visites 
éb l ou i ssan tes 
mais plutôt des 
journées simples, 
rythmées au son 

des cloches qui appellent à la 
prière, la beauté sobre et pro-
fonde des offices pour la fête 
du 15 août, la rencontre des 
frères, des petites balades, 
des pâtisseries (madeleines 
et cookies) réalisées pour les  
moines : « il faut bien qu’ils se 
régalent un peu les moines»  
explique Jacqueline, fière de 
son travail.

Bref, du temps pour vivre la 
fraternité, offerte et reçue, tout 
simplement.

Marie-Emmanuelle Petit
Responsable des ateliers

Vacances à Erdeven : C’est beau la mer !

Balade le long de la Ria d’Etel

Eloïse et 
Annick

Bernadette et Thomas

Un bénévole témoigne 
sur son séjour à  
Marseille

L orsque je suis ar-
rivé à l’Olivier, je 
n’avais aucune 

idée de la difficulté que 
j’aurai à le quitter.  Ce qui 
m’a le plus frappé, c’est 
la confiance que m’ont 
tout de suite accordée les 
personnes accueillies. Au 
fil des jours, nous avons 
appris à nous connaître 
pour, au final, et éton-
namment vite, marcher 
côte à côte comme des 
amis qui se ressemblent.

J’étais venu pour vous ai-
der mais je me suis rendu 
compte que c’était vous 
qui, jour après jour, me 
souteniez. 

Jean-Baptiste Ghins

Valentina et Dominique
Anniversaire d’Anne-Cécile

Vive le roi, vive la reine !

Nous étions près de 130 réunis autour de la galette des rois le vendredi 22 janvier, parents, tuteurs, 
membres du conseil d’administration, bénévoles, personnes accueillies, volontaires et salariés. 

Une bonne occasion  pour les nouveaux de se présenter : Eric, notre directeur depuis décembre, 
Philippe, notre responsable d’héberge-
ment, mais aussi Frédéric, notre nouvel 
agent d’entretien – il n’avait pas pu se 
libérer, mais on a pu découvrir son vi-
sage sur photo, Hélène en accueil de jour 
depuis juillet, Gaëlle, coordinatrice du 
suivi médical depuis juin, et aussi bien 
sûr les volontaires arrivés en septembre. 

Les «anciens» n’ont pas été ou-
bliés puisque chacun des foyers, 
l’équipe de l’ESAT et des Talents Par-
tagés se sont également présentés !

Stéphane Dufeu 
Référent des ateliers

Focus : les vacances d’été Focus : les vacances d’été

Eric Thibault accompagné 
de Mathilde et Rémi



 Annick Launay à Jéricho

Ses plaisirs ?

J S’installer dans la cuisine, 
aider à préparer les repas en 
épluchant soigneusement les 
légumes, 
ou bien tout simplement en 
observant avec attention les 
assistants en charge de cette 
tâche.
J S’installer à son bureau,
feuilleter ses magazines, y faire 
les annotations qu’elle seule 
peut certifier de complètes pour 
décider du sort de ces derniers.
J S’installer à table ou au 
salon,
Pour partager ses joies, ses 
peines, un évènement, un re-
pas, un moment de détente.

Ses préoccupations ?

S’assurer que règne l’ordre 
autour d’elle,
Par le bien-être des personnes 
qui l’entourent et qui lui sont 
chères,
Par les produits consom-
mables qui, selon ses critères 
bien précis, ont passé le délai,
Par ses affaires personnelles 
bien ordonnées.

Son secret ?

R Une dose d’amour
R Un sourire enrichissant
R Un regard présent
R Un soupçon d’autorité
R Une pincée de fermeté
R Le tout délayé avec beau-
coup de tendresse.

C’est ainsi que nous avons 
la joie de vivre avec Annick 
Launay depuis mars 2015 au 
foyer de Jéricho.
De l’externat à l’internat, elle 
n’a fait qu’un pas, un pas  
« heureux » « inquiète pas » !

Caroline Barthélémy
Responsable du foyer Jéricho

Accueil d’Hélène Josset
Après deux mois de stages, Hélène est arrivée 
définitivement  à l’Olivier en accueil de jour,  en 
juillet. Elle est rattachée au foyer de Jéricho. 
Goska l’a interviewée.

T D’où viens-tu Hélène ? 

l Avant, j’étais à l’IME l’Espoir. 

T Est-ce que tu t’es fait des amis dans ton 
foyer de Jéricho ? 

l Oh oui, j’aime tout le monde car tout le 
monde est gentil. J’aime bien David. J’aime le 
chat Gepetto. J’aime le regarder se balader et je 
le caresse quelquefois. 

Je suis contente d’être à Bruz, d’habiter à Bruz 
avec mon père dans la maison avec la porte 
bleue. 

En plus, c’est mon anniversaire ce soir à Jéricho. 

T Tu m’invites ? 

l Ah oui, je t’invite !

La place de l’aumônier dans la 
communauté est particulière. 
Il en fait partie sans être pour 
autant présent à tout, un peu 
à distance. Pourtant, rapi-
dement, et grâce principale-
ment à la chaleur hospitalière 
des personnes accueillies, je 
me suis senti pleinement ac-
cueilli à l’Olivier. Les liens se 
sont tissés au fil des mois et 
des années à travers les célé-
brations, les repas partagés, 
les fêtes célébrées, des sé-
jours-vacances, le pèlerinage 
à Lourdes aussi...

Avant même de parler de 
l’Evangile, partager la vie de 
l’Olivier, avec ses faiblesses 
aussi, c’est faire une expé-
rience profondément hu-
maine.

J’ai été touché de voir que cer-
tains volontaires et assistants, 
parfois bien loin de la foi chré-

tienne, reconnaissaient 
faire ici l’expérience de se 
sentir plus vivants, plus 
humains, plus en phase 
avec la profondeur de 
leur coeur.

Je continue de porter 
chacun de vous dans ma 
prière, particulièrement 
en ce temps où il vous faut 
emprunter de nouveaux 
chemins. Je vous sou-
haite de demeurer tou-
jours fidèle à l’intention 
de Jean Vanier lorsqu’il 
a fondé la communauté, 
et que l’amour du Christ 
continue de vivifier (et de 
purifier quand c’est né-
cessaire) vos relations.

A très bientôt et gardez 
votre sourire ! (merci An-
dré :-) )

Philippe + 

La place de l’aumônier dans la Communauté

Pendant trois ans, le Père Philippe Hébert a accompagné la communauté en tant 
qu’aumônier. Ayant été appelé à d’autres missions, il témoigne de ces années parta-
gées avec nous.

S uite au déménagement de ses parents à Rennes, Edouard est 
arrivé de la communauté de l’Arche Lille à Wambrechies (dans le 
Nord) à L’Olivier en Septembre, en externat, après avoir fait une 

semaine de stage en Mai.
Et Edouard nous quitte déjà, pour rejoindre à nouveau la communauté 
de l’Arche Lille où une place en internat, une nouvelle vie, l’attend dès 
début décembre. 
 « Alors on va pleurer Edouard ! tu vas nous manquer ! »
«Non, je suis content moi. On va se revoir, je dirai bonjour quand je vien-
drai à Rennes.»
Edouard nous rassure, mais oui : il va nous manquer ! Il a été un véri-
table rayon de soleil pendant ces trois mois avec  son sourire, sa bonne 
humeur et les liens d’amitié qu’il a su créer. 

Bonne route à toi et bonjour à la communauté de L’Arche Lille !

Valérie Nicolas
Référente des ateliers

Annick

Hélène

Le père Philippe reçoit en cadeau 
une étole brodée du logo de l’Arche

Edouard

A compter du 1er septembre 2015, 
l’abbé Christophe Valéa, prêtre 
du diocèse de Koutounou (Burkina 
Faso), curé de la paroisse Saint-
Martin de Guichen, est nommé, en 
outre, prêtre accompagnateur de 
l’Olivier.

Bonne route Edouard !

Toute personne est une histoire sacrée Clin Dieu



S i vous êtes passés près du bureau des 
Talents Partagés, vous avez peut-être re-
marqué le nouveau planning d’activités 

avec toutes les photos des uns et des autres. 

Si vous avez regardé de plus près, vous avez pu 
voir que le mardi une nouvelle activité « travail 
sur table » était notée :........ 

Et si vous vous êtes aven-
turés jusqu’à la salle de ki-
nésithérapie, vous avez pu 
voir  effectivement qu’un 
coin de la salle a été ré-
aménagé.

Alors, qu’est-ce que « le travail sur table »? 

Cette activité est née de notre rencontre avec 
Martine Peyras, éducatrice consultante pour ce 
qui concerne les troubles du spectre autistique, 
qui est venue à plusieurs reprises l’année der-
nière. Elle a pu nous éclairer sur l’accompagne-
ment à adopter auprès de personnes atteintes 
de ces troubles, en nous guidant notamment 
sur «l’éducation structurée », dont le travail sur 
table fait partie.

L’objectif de cette activité porte sur différents 
points, il s’agit de profiter de situations inter-
individuelles pour :

T Améliorer sa communication à l’aide d’images 
ou pictogrammes ;

T Améliorer son repérage dans le temps à 
l’aide de supports visuels ;

T Ré-apprendre des gestes du quotidien : 
couper ses aliments, se servir à boire, mettre la 
table etc...

T Enchaîner les actions, prendre l’initiative, 
en s’appuyant sur des activités manuelles ;

T Apprendre à s’occuper seul en s’appuyant 
là aussi sur des activités manuelles, basées sur 
les centres d’intérêt de la personne concernée, 
dans le but de les transférer sur les temps de 
transition ou libre qui peuvent être source d’an-
goisse pour certains.

Tous ces apprentissages ont pour but d’être 
transférés dans les situations quotidiennes.

Avec qui ? Pour l’instant, nous commençons 
doucement avec Gwénaël, Katia, Julia et Valé-
rie, cette activité demandant beaucoup d’obser-
vation. 

Concrètement que fait-on ? 

Nous faisons des activités qui font du bruit, ou 
de la lumière, ou avec des couleurs différentes. 
Cela peut être du tri de bouchons selon les cou-
leurs, faire tomber des billes dans une boîte en 
choisissant le bon trou etc... Tout cela avec es-
sentiellement du matériel de récupération, nous 
sommes donc preneurs de pots de yaourts (so-
lides), de boulons, écrous, boîtes, balles, jeux 
sensoriels, etc...  Le but en soi n’est pas de pro-
duire quelque chose, comme le pain en activité 
boulangerie par exemple, mais bien d’être ca-
pable de reproduire une action par soi-même. 
Prendre le temps de comprendre et de se faire 
comprendre.

Valérie Nicolas
Référente des ateliers

Une nouvelle activité ?

Gwénaêl Gautier
pratique le
«travail sur table»

Anne-Laëtitia est membre d’un Conseil de 
la Fédération Internationale, où sont abor-
dées des questions essentielles sur l’esprit 
de l’Arche. Pasteurs, responsables d’Eglises, 
membres des communautés de l’Arche dans 
le monde, avec ou sans handicap mental, 
sont mandatés pour réfléchir et conseiller 
les coordinateurs de l’Arche, pour les aider à 
prendre des décisions de fonds.

µ Anne-Laëtitia, quel était le 
thème de cette session ?

O On a parlé de la jalousie: 
comment faire ? C’est la plus 
grande question. On peut t’en-
vier parce que tu as plus de 
chance d’avoir un travail, ou 
bien parce que tu as un studio 
et moi j’en ai pas, ou bien à pro-
pos des vêtements, des frères et 
soeurs... ou encore, pourquoi 
moi je suis handicapée et toi tu 
n’y es pas ! Ca peut jouer sur 
le comportement. Par exemple, 
quand j’étais enfant, j’étais pas 
sympa avec mon frère, je lui 
donnais des coups de pied ; il 
pouvait faire des études et moi 
pas... je ne comprenais pas ! 

µ Alors, juste-
ment comment faire dans des 
situations de jalousie ? Avez-
vous évoqué des pistes lors de 
la session ?

O On a fait des dessins sur 
des feuilles. Il y avait quatre 
groupes. On travaillait les 
questions. On faisait des 
noeuds avec des ficelles, puis 
on s’amusait à les démêler ! Il 
y avait une fille, elle était telle-
ment mal dans sa peau qu’elle 
volait fans le foyer...

µ Ca t’a aidé, toi, cette ses-
sion ?

O Ca me rappelait quelqu’un-
qui était dur avec moi; j’en 

souffrais beaucoup. A la 
fin, t’as des noeuds dans le  
ventre ! Comment faire pour 
se démêler ? La jalousie, c’est 
quand t’es mal dans ta peau ; 
tu peux envier quelqu’un. Ca 
aide d’en parler, mais on sait 
toujours pas comment faire.

µ Comment faire pour être 
bien dans sa peau ?

O Changer de comportement, 
aimer les autres, c’est pas fa-
cile, c’est un travail... C’est un 
effort de supporter quelqu’un 
qui nous énerve... Comment 
faire ? Avoir le sourire... c’est 
un travail et c’est un remède. Si 
tu veux qu’on s’intéresse à toi, 

Session à Leeds

En novembre 2015, Hélène et moi avons 
eu la chance de pouvoir participer à la 
formation donnée par l’Arche Interna-

tionale sur le thème de l’inclusion.

Alors, c’est quoi l’inclusion ? 

C’est mettre en œuvre 
tous les moyens (pa-
roles, dessins, mimes, 
déguisements/ac-
cessoires) qui nous 
permettent de com-
muniquer, de nous 
exprimer, de se faire 
comprendre et de  
comprendre. 

L’inclusion, c’est 
être ensemble dans 
la même barque, 
sans laisser per-
sonne de côté.

Une semaine très 
intéressante, pleins 
de belles rencontres, 
au-delà des fron-
tières !

Caroline Barthélémy 
Responsable du foyer Jéricho

L’inclusion

Hélène et Caroline

«Passer par dessus la barrière»

Siffler en travaillant Fil rouge : l’inclusion



Si vous souhaitez soutenir la communauté de l’Olivier, 
devenez amis de la communauté !

à Vous pouvez vous abonner à la Feuille de l’Olivier 
(cotisation : 5€) 
et adhérer ainsi à l’Association L’Olivier.
à Vous pouvez faire un don 
(si vous êtes imposable, 
vous pouvez déduire 66% du montant de votre don)

Prochain RDV à noter : 
la fête des amis le dimanche 5 Juin 2016

si tu veux avoir des amis, faut avoir le sourire !

µ Et comment tu as fait avec cette personne 
avec qui c’était difficile ?

O J’ai essayé de passer à autre chose : penser 
au cours de musique, aux mandalas, à l’équi-
tation... de passer la barrière. Si on veut mûrir, 
changer, il faut savoir passer par-dessus la bar-
rière.

µ Voir ce qu’il y a de positif  dans ta vie ?

O C’est ça ! S’intéresser à autre chose, pas qu’à 
soi-même. Ce que je voudrais pour moi, c’est ap-
prendre à m’aimer moi-même et aimer les autres 

tels qu’ils sont ! 

µ Tu connaissais les gens qui participaient à la 
session ?

O Certains oui, d’autres non. Il y avait un Alle-
mand que je connaissais et une dame des Phi-
lippines que je ne connaissais pas. Lors de ces 
sessions, je me fais d’autres amis, Anne Chabert 
et d’autres. On peut les inviter et eux aussi peu-
vent nous inviter !

Propos recueillis par  
Stéphane Dufeu 

Référent des ateliers

Mariages
h Le 1er août 2015, Capucine GRANET et Benoit de 
COURREGES. 

h Le 27 septembre 2015, Isabelle et Grégoire 
LACHETEAU.

Nous partageons leur joie et 
nous unissons à leur prière d’action de grâce.

Décès
Nous confions à votre prière et  

nous gardons dans la nôtre :

h Monsieur Alban du BOUETIEZ, membre regardant du 
conseil d’administration.

h Madame Marie-Thérèse MORINIAUX, maman de 
Samuel Moriniaux.

h Madame Jeanne FIGAROL, maman de Bertrand 
Figarol.

h Monsieur Marc de BONVILLER, ancien membre du 
conseil d’administration et bénévole.

h Madame Marie-Thérèse GEORGEAULT, maman de 
Marie-Christine (accueillie au foyer de Ty Laouen).

h Monsieur Maurice FOUILLAND, ancien membre du 
conseil d’administration.

h Madame Marie-Madeleine HABERT, maman du Père 
Paul Habert, ancien prêtre accompagnateur.

Fil rouge : l’inclusion


